

Gabriella (Gaby) Antognini (1910-1988)

Autrice: Arianna Clerici, 27 giugno 2017

© 2017 AARDT – CH 6900 Massagno

La versione integrale di questa biografia è disponibile presso la sede AARDT.

Gabriella Antognini nacque il 13 marzo 1910 a Vairano in una famiglia contadina. Dopo aver ottenuto la licenza di scuola elementare iniziò subito a lavorare come contadina fino al 1930 quando entrò in fabbrica in qualità di operaia non qualificata.

La guerra civile spagnola la colpì molto e con la sorella Maria mantenne i contatti con i combattenti ticinesi in Spagna e fece da tramite con le loro famiglie. La Seconda Guerra mondiale la vide invece impegnata ad aiutare chi fuggiva dai campi di raccolta e i fuoriusciti provenienti dall'Ossola. Corrispose con molti degli internati i quali spesso sulla via dell'Italia si rifugiarono da lei. L'aiuto prezioso nel nascondere i rifugiati, i partigiani o i fuorusciti le causò diversi problemi con le autorità.

Le difficoltà riscontrate nel lavoro operaio e contadino la spinsero a lottare per migliorare la situazione dei lavoratori. Fece parte sin dalla sua fondazione nel 1944 del POCT-PdL e nel 1963 entrò nella direzione di partito, divenne in seguito membro del Comitato Cantonale e della neo costituita Commissione Cantonale di Controllo di cui fu anche presidente.

Gaby Antognini s'impegnò molto per l'ottenimento del diritto di voto delle donne e nel 1971 divenne la prima donna ad entrare in Consiglio comunale a Locarno, nonché la prima rappresentante femminile del PdL a far parte di un legislativo comunale ticinese. Nelle elezioni successive fu rieletta e restò in carica per diciassette anni.

Durante gli anni a servizio del cittadino si mostrò sempre pronta a lottare per i più poveri, i deboli e le persone in difficoltà. Aveva un carattere forte ed era molto decisa e critica, ma ricca di altruismo.

Gaby espresse la sua militanza politica e le sue idee anche su *Il Lavoratore*, dove furono pubblicati i suoi articoli fin dal 1946.

Si dedicò al volontariato presso la Croce Rossa e la Società dei Samaritani dell'Autolettiga locarnese e divenne membro di comitato di quest'ultima negli anni Ottanta. Fu anche membro di comitato dell'Associazione inquilini di Locarno.

Dopo breve malattia spirò il 23 novembre 1988.

Crediti fotografici: Archivio privato fam. Antognini

Testi di Gaby Antognini

Articoli

GABY, «Come si trattano i figli dei poveri», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno II, n° 11, 15 marzo 1946, p. 3.

GABY, «Solidarietà umana», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno III, n° 18, 1 maggio 1947, p. 7.

G. A., «Per le contadine ticinesi», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno III, n° 33-34, 23 agosto 1947, p. 2.

ANTOGNINI, Gaby, «Sull'emancipazione femminile», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°17-18, 1 maggio 1964, p. 17.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°23, 6 giugno 1964, p. 4.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS. I. maggio a Mosca», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°24, 13 giugno 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS. 2 maggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°25, 20 giugno 1964, p. 4.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS. A Volgograd (ex Stalingrado) 5 maggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°26, 27 giugno 1964, pp. 1; 4.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS. Volgograd 6 maggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°27, 4 luglio 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio nell'URSS. Nel Caucaso 7 maggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°28, 11 luglio 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio in URSS. Kislovodsk – Regione termale – 1° maggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°29, 25 luglio 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio in URSS», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°30, 8 agosto 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio in URSS. Dal Caucaso a Leningrado», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°31, 22 agosto 1964, pp. 3-4.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio in URSS. Leningrado», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°32, 29 agosto 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Viaggio in URSS. In viaggio per Mosca», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°33, 5 settembre 1964, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Ultima tappa del lungo viaggio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXI, n°34, 12 settembre 1964, p. 6.

ANTOGNINI, Gaby, «Locarno. Ignorata l'esistenza della Commissione Assistenza», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXVII, n°1, 9 gennaio 1971, p. 6.

GABY, «La voce di una operaia», in *Il Lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, Anno XXVII, n° 5, 6 febbraio 1971, pp. 1-2.

GABY, «Consiglio comunale. Ignorate le esigenze popolari», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, n° 44, 13 novembre 1971, p. 2.

GABY, «Consiglio comunale. Sconfessata la leggerezza del Municipio», in *Il lavoratore. Organo del Partito Operaio e Contadino Ticinese*, n° 49, 18 dicembre 1971, p. 3.

ANTOGNINI, G. e GALLI, E., «Preventivi 1974 in Consiglio Comunale – Presentata una mozione PDL/PSA sul divieto di affissione», in *Il lavoratore*, 15 dicembre 1973, p. 2.

ANTOGNINI, Gaby, «Donne e militanza», in *Il lavoratore*, 8 aprile 1978, p. 5.

A., G., «Si lavora finalmente al Piano viario del Locarnese», in *Il lavoratore*, 1 maggio 1978, p. 3.

ANTOGNINI, Gaby, «Perché non voto per Martinelli», in *Il lavoratore*, 19 dicembre 1986, p. 2.

ANTOGNINI, Gaby, «Bocciata la multiuso sproporzionata. E ora aspettiamo un progetto alternativo», in *Il Lavoratore*, 13 settembre 1985, p. 7.

Fonti e bibliografia

Archivi

Archivio di Stato, Bellinzona, Fondo: Registri della popolazione

Ruolo di popolazione, San Nazzaro 4, 1814 - 1929, n° d'ordine delle famiglie 7.

Fondazione Pellegrini – Canevascini presso l'Archivio di Stato

FPC 15

Scatola n° 2, cartella n° 2, incarto n° 2

Fondazione Historia Cisalpina

Archivio politico Silvano Gilardoni

Scatola n° 10, cartella n° 1.

Scatola n° 10, cartella n° 5.

Scatola n° 10, cartella n° 6.

Scatola n° 14, cartella n° 1-2, camicia n° 1.

Scatola n° 14, cartella n° 6.

Scatola n° 15, cartella n° 2.

Scatola n° 15, cartella n° 5.
Scatola n° 17, cartella n° 2.
Scatola n° 17, cartella n° 6.

Carte di Virgilio Gilardoni

Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 80, cartella n°3.
PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 80, cartella n°5.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 81, cartella n° 2.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 81, cartella n° 4.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 81, cartella n° 7.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 82, cartella n°3.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 82, cartella n°6.
Politica: PCS-PdL-POCT 1934-1964, scatola n° 82, cartella n°7.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 83, cartella n° 1.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 83, cartella n° 2.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 84, cartella n°3.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 85, cartella n° 1.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 85, cartella n° 2.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 86, cartella n° 1.
Politica: PdL 1965-1976, scatola n° 87, cartella n° 1.

Archivio privato Gaby Antognini

Lettera di Sabatini Manlio alla direzione del Partito del Lavoro, 13 aprile 1979.

Lettere di Egisto Pederzoli, 1945-1985.

Bibliografia

Monografie

KNAUER, Mathias e FRISCHKNECHT, Jürg, *Die unterbrochene Spur. Antifaschistische Emigration in der Schweiz von 1933 bis 1945*, Zürich: Limmat Verlag Genossenschaft, 1983.

Articoli di riviste

CANTINI, Claude, «I partigiani dell'Ossola in Svizzera», in *Italia Contemporanea*, Milano, n° 150, marzo 1983, pp. 57-69.

CASPANI, Emida, «Gaby Antognini, un ricordo», in *Donnavanti. Giornale dell'organizzazione per i diritti della donna*, n°21, marzo 1989, p. 6.

GILARDONI, Virgilio, «Il Ticino tra democrazia e fascismo nella testimonianza dei volontari per la difesa della Repubblica di Spagna», in *Archivio Storico Ticinese*, n° 65-68, 1976, pp. 3-190.

Articoli di quotidiani

Corriere del Ticino

«I candidati», in *Corriere del Ticino*, 8 marzo 1971, p. 9.

«La ticinese nella realtà politica d'oggi», in *Corriere del Ticino*, 2 aprile 1971, pp. 33 ; 35.

«Liste complete del Partito del lavoro», in *Corriere del Ticino*, 20 settembre 1971, p. 11.

«Si rinnova la deputazione alla Camere», in *Corriere del Ticino*, 29 ottobre 1971, p. 7.

Pas, «Non si esclude un moltiplicatore del 100% se non si potesse rispettare il piano delle opere», in *Corriere del Ticino*, 24 febbraio 1973, p. 13.

PAS, «Ampia discussione nel Legislativo di Locarno sulla situazione finanziaria del Festival», in *Corriere del Ticino*, 18 aprile 1973, p. 13.

PAS., «Approvato il credito per il piano regolatore. Il sindaco parla della casa del Negromante», in *Corriere del Ticino*, 13 febbraio 1974, p. 8.

PAS., «Il Consiglio comunale esprime dubbi sulla validità attuale del piano finanziario», in *Corriere del Ticino*, 27 marzo 1975, p. 13.

«I candidati al Consiglio di Stato», in *Corriere del Ticino*, 17 aprile 1975, p. 7.

«Confermati gli uscenti Cotti e Vassalli gli uomini nuovi», in *Corriere del Ticino*, 21 aprile 1975, p. 1.

«Rinnovo dei poteri comunali», in *Corriere del Ticino*, 26 marzo 1976, p. 13.

Concesso un credito di oltre 6 milioni per l'ultima tappa del centro scolastico », in *Corriere del Ticino*, 5 maggio 1976, p. 13.

«Parcheggi e... dentisti scarseggiano: può il Comune trovare rimedio?», in *Corriere del Ticino*, 4 gennaio 1979, p. 9.

«Municipio di Locarno: i candidati PSA-PdL», in *Corriere del Ticino*, 5 marzo 1980.

«Rinnovo dei poteri comunali», in *Corriere del Ticino*, 21 aprile 1980, p. 13.

«I candidati al Gran Consiglio», in *Corriere del Ticino*, 13 aprile 1983, p. 8.

«Pronte le liste per la conquista dei seggi in Municipio e in CC», in *Corriere del Ticino*, 18 febbraio 1984, p. 15.

«L'Associazione inquilini non è l'ufficio di conciliazione», in *Corriere del Ticino*, 1 marzo 1984, p. 13.

«Votazioni per i Consigli comunali», in *Corriere del Ticino*, 11 aprile 1984, p. 11.

«Sedute costitutive lunedì sera per molti Consigli comunali della nostra regione», in *Corriere del Ticino*, 9 maggio 1984, p. 13.

«Rinnovato impegno per il futuro da parte della Sezione samaritani», in *Corriere del Ticino*, 15 marzo 1985, p. 13.

«Ampio rimpasto al vertice della sezione samaritani», in *Corriere del Ticino*, 3 marzo 1986, p. 13.

L., C., «I consuntivi con figure rosse preoccupano: stanziati comunque dal CC diversi milioni», in *Corriere del Ticino*, 18 giugno 1986, p. 15.

«"Forum": discussione e azione per l'alternativa di sinistra», in *Corriere del Ticino*, 31 ottobre 1986, p. 7.

«I candidati al Gran Consiglio», in *Corriere del Ticino*, 1 aprile 1987, p. 9.

«Gran Consiglio: trentuno deputati e quattro partiti nuovi», in *Corriere del Ticino*, 8 aprile 1987, p. 7.

«Undici liste per il Nazionale. Colore dominante: il verde», in *Corriere del Ticino*, 1 settembre 1987, p. 11.

«Sei in lizza per il Consiglio degli Stati... ... e ben 71 candidati per otto seggi al Nazionale», in *Corriere del Ticino*, 16 ottobre 1987, p. 7.

«Sei con lode per l'Esecutivo locarnese», in *Corriere del Ticino*, 3 febbraio 1988, p. 21.

«Votazioni per i Consigli comunali», in *Corriere del Ticino*, 26 aprile 1988, p. 13.

«Scomparsa Gaby Antognini», in *Corriere del Ticino*, 25 novembre 1988, p. 19.

«Il PdL locarnese celebra il ricordo di Gabi Antognini», in *Corriere del Ticino*, 22 novembre 2003, p. 20.

«Filo che unisce passato e presente », in *Corriere del Ticino*, 14 maggio 2008, p. 21.

Eco di Locarno

«Imbarcatoio e Casa San Carlo sul banco degli accusati», in *Eco di Locarno*, 9 marzo 1971, p. 2.

«I candidati locarnesi al Consiglio di Stato e al Gran Consiglio», in *Eco di Locarno*, 12 aprile 1975, p. 3.

«Questi i locarnesi eletti in Gran Consiglio», in *Eco di Locarno*, 6 maggio 1975, p. 3.

«Cordialmente accolta a Locarno una folta delegazione sovietica», in *Eco di Locarno*, 6 novembre 1979, p. 3.

«L'assemblea della Sezione samaritani», in *Eco di Locarno*, 21 febbraio 1980, p. 4.

«Riconoscimento a tre locarnesi», in *Eco di Locarno*, 31 marzo 1981, p. 7.

FANCIOLA, Riccardo, « Due vicende locarnesi in un documentario sui rifugiati antifascisti in Svizzera », in *Eco di Locarno*, 12 agosto 1982, p. 15.

«I voti personali ricevuti da tutti i candidati al Gran Consiglio», in *Eco di Locarno*, 21 aprile 1983, p. 7.

«Note romantiche in una seduta dai toni iniziali poco... rosa», in *Eco di Locarno*, 8 maggio 1984, p. 3.

«Costituite le commissioni del Municipio di Locarno», in *Eco di Locarno*, 30 maggio 1984, p. 3.

«Collage di voci su Locarno», in *Eco di Locarno*, 12 aprile 1988, p. 6.

BATTAGLIA, Aldo, «Il contributo svizzero alla soluzione finale del "problema ebraico"», in *Eco di Locarno*, 22 ottobre 1988, p. 25.

«Una limpida, appassionata militante comunista», in *Eco di Locarno*, 24 novembre 1988, p. 21.

«"Casa dell'Amicizia" Luogo di incontro e discussione», in *Eco di Locarno*, 21-22 novembre 1989, p. 9.

Gazzetta Ticinese

«Il Partito conquista quattro seggi», in *Gazzetta Ticinese*, 2 novembre 1971, p. 1.

«I voti ottenuti dai candidati al Consiglio di Stato», in *Gazzetta Ticinese*, 22 aprile 1975, p. 9.

«Aborto: Comitato ticinese di sostegno dell'iniziativa per la soluzione dei termini», in *Gazzetta Ticinese*, 28 luglio 1975, p. 1.

«Proclamato ufficialmente ieri pomeriggio a Bellinzona il risultato dell'elezione di Governo e Parlamento», in *Gazzetta Ticinese*, 7 aprile 1979, p. 1.

«Le liste dei candidati al Municipio di Locarno», in *Gazzetta Ticinese*, 4 marzo 1980, p. 8.

«Confermato anche dal Legislativo il primato liberale a Locarno», in *Gazzetta Ticinese*, 30 aprile 1980, p. 7.

«Composizione a Locarno delle Commissioni comunali», in *Gazzetta Ticinese*, 16 maggio 1980, p. 9.

«Elezioni cantonali del 17 aprile», in *Gazzetta Ticinese*, 24 marzo 1983, p. 5.

«I candidati al Municipio nei principali Comuni», in *Gazzetta Ticinese*, 22 febbraio 1984, p. 8.

«R. Rossi presidente del Cc di Locarno», in *Gazzetta Ticinese*, 9 maggio 1984, p. 8.

«Nel nome della cultura», in *Gazzetta Ticinese*, 27 giugno 1984, p. 7.

«Via libera del Legislativo al progetto della sala multiuso», in *Gazzetta Ticinese*, 22 giugno 1985, p. 9.

«I risultati nel Cantone e nei Comuni per l'elezione del Gran Consiglio», in *Gazzetta Ticinese*, 8 aprile 1987, p. 8.

Giornale del Popolo

E., B., «Tutti concordano nel dire che il debarcadere è da rifare: votato il credito necessario per le indispensabili migliorie», in *Giornale del Popolo*, 10 marzo 1971, p. 6.

«I candidati al Consiglio di Stato», in *Giornale del Popolo*, 1 aprile 1975, p. 9.

«Col nuovo Piano regolatore vietati grattacieli, estrazioni e depositi», in *Giornale del Popolo*, 4 giugno 1976, p. 10.

«I samaritani locarnesi impegnati nella ricerca di una nuova sede», in *Giornale del Popolo*, 22 febbraio 1980, p. 6.

«Acquistato il terreno Simona e accolte le laborantine. La seduta del CC movimentata solo da uno spettatore», in *Giornale del Popolo*, 2 dicembre 1981, p. 11.

«Azione di solidarietà per i profughi palestinesi», in *Giornale del Popolo*, 29 settembre 1982, p. 9.

«Nel Locarnese troppi edifici diventano condomini fantasma», in *Giornale del Popolo*, 11 febbraio 1983, p. 13.

MA., Gio., «Accolto il regolamento ora la parola ai militi», in *Giornale del Popolo*, 28 febbraio 1985, p. 13.

«Nel sociale c'è ancora molto da fare», in *Giornale del Popolo*, 6 aprile 1988, p. 2.

Il Dovere

«Completate le Commissioni e Delegazioni Municipali 1960-64», in *Il Dovere*, 23 aprile 1960, p. 4.

«Contrasti fra PdL e Fiamma Pelossi», in *Il Dovere*, 28 luglio 1973, p. 7.

«Costituito il comitato di sostegno dell'iniziativa popolare federale per la soluzione dei termini», in *Il Dovere*, 26 luglio 1975, p. 5.

«"Sì" ai diritti di superficie a cooperative che intendono realizzare alloggi economici», in *Il Dovere*, 2 dicembre 1983, p. 9.

«Corsi d'istruzione e aggiornamento indispensabili per i samaritani», in *Il Dovere*, 27 febbraio 1984, p. 8.

«La situazione non è proprio rosea. Molti inquilini se la passano male», in *Il Dovere*, 27 febbraio 1984, p. 8.

«Difficoltà di reclutamento e molte dimissioni», in *Il Dovere*, 3 marzo 1986, p. 7.

«Raffiche di sfratti anche quest'anno», in *Il Dovere*, 6 febbraio 1987, p. 11.

«Autonomia consorzio?», in *Il Dovere*, 24 giugno 1988, p. 11.

«Gaby Antognini», in *Il Dovere*, 25 novembre 1988, p. 31.

Il lavoratore

«I cinquant'anni del Partito Comunista Svizzero», in *Il lavoratore*, n°9, 6 marzo 1971, pp. 4-6.

«Locarno. La compagna Gaby Antognini in Consiglio comunale», in *Il lavoratore*, n° 10, 13 marzo 1971, p. 2.

«Vita del Partito», in *Il lavoratore*, 13 ottobre 1973, p. 2.

«Il IX Congresso ha dato al Partito una organizzazione più efficace per l'attuazione del suo programma», in *Il lavoratore*, 10 novembre 1973, pp. 1-2.

«Nuova Commissione cantonale di Controllo», in *Il lavoratore*, 10 novembre 1973, p. 4.

«Forum 86», in *Il Lavoratore*, 7 novembre 1986, p. 5.

«La festa in immagini», in *Il Lavoratore*, 5 dicembre 1986, p. 4.

«I candidati della lista Partito del Lavoro – Indipendenti di sinistra per il Consiglio nazionale», in *Il Lavoratore*, 18 settembre 1987, p. 4.

«Consiglio Nazionale i nostri candidati», in *Il Lavoratore*, 8 ottobre 1987, p. 4.

«Gaby ci ha lasciato», in *Il Lavoratore*, 25 novembre 1988, p. 1.

CRIVELLI, Norberto, «In ricordo di Gaby Antognini», in *Il Lavoratore*, 2 dicembre 1988, p. 3.

laRegione

«Sulla casa Gaby deciderà il PdL», in *laRegione*, 12 febbraio 1994, p. 21.

GILARDONI, Silvano, «La casa di Gaby Antognini», in *laRegione*, 24 febbraio 1994, p. 30.

«PdL rinnovato», in *laRegione*, 5 settembre 1994, p. 3.

«Il PdL svizzero rende onore a Gaby Antognini», in *laRegione Ticino*, 3 gennaio 2008, p. 1.

«Il PdL svizzero dedica la tessera a Gaby Antognini», in *laRegione Ticino*, 3 gennaio 2008, p. 3.

M. P. C., «Non più Cenerentola», in *laRegione Ticino*, 14 maggio 2008, p. 23.

Libera Stampa

«Cena rossa», in *Libera Stampa*, 9 febbraio 1967, p. 2.

«Votati crediti per 6 milioni 7 interpellanze socialiste», in *Libera Stampa*, 5 aprile 1979, p. 2.

«Speciale festival», in *Libera Stampa*, 12 agosto 1982, p. 3.

«Due interpellanze della sinistra sul problema degli inquilini sfrattati», in *Libera Stampa*, 10 maggio 1984, p. 5.

«La lista del PdL per il Nazionale», in *Libera Stampa*, 27 luglio 1987, p. 5.

«È morta Gaby Antognini», in *Libera Stampa*, 25 novembre 1988, p. 5.

Popolo e Libertà

«Il Partito de lavoro per Nazionale e Stati», in *Popolo e Libertà*, 27 settembre 1971, p. 3.

«L'elezione dei Consigli comunali», in *Popolo e Libertà*, 28 aprile 1972, p. 2.

«Gran Consiglio : eletti e non eletti di tutti i Partiti», in *Popolo e Libertà*, 3 maggio 1975, p. 4.

«Situazione ancora fluida per le liste ticinesi», in *Popolo e Libertà*, 21 agosto 1987, p. 3.

«Elezioni», in *Popolo e Libertà*, 26 aprile 1988, p. 14.

«In memoria. Locarno: Gaby Antognini», in *Popolo e Libertà*, 1 dicembre 1988, p. 7.

Altri supporti

Trasmissione radiofonica

JORIO, Emilio, «10 anni di diritto di voto per le donne ticinesi», in *Speciale sera*, RSI 1, 30 maggio 1980, durata 19 :42.

Fonti orali

Clerici Graziano
Clerici Luisella
Clerici Mauro
Crivelli Sonja
Nava Anna Maria
Nava Giancarlo

Il Lavoratore consultati gli anni: 1945-1952; 1971-1973; 1978; 1985-1988; novembre – dicembre 1989, alla ricerca di articoli di Antognini.

Bibliografia utile per comprendere il periodo storico

Monografie

GENASCI, Pasquale, *Il Partito socialista nel Ticino degli anni '40*, Lugano: Edizioni Fondazione Pellegrini-Canevascini, 1985.

In particolare capitoli: II - La battaglia socialista contro il fascismo;
III – Il Partito del Lavoro. Origine, fondazione e sviluppo

MUSSO, Carlo, *Diplomazia partigiana. Gli alleati, i rifugiati italiani e la Delegazione del Clnai in Svizzera (1943-1945)*, Milano: Franco Angeli Editore, 1983.

In particolare capitolo 4. Le organizzazioni e le attività dei rifugiati politici (la parte riguardante il partito comunista)

Articoli di riviste

BERNARDI, Tobia, «Il Partito Ticinese del Lavoro di fronte alla nascita e al consolidamento del Partito Socialista Autonomo (1969-1983)», in *Il Cantonetto*, Lugano, Anno LXIII, n°3-4, luglio 2016, pp. 1